



UNMAS

Servicio de Acción Contra Minas
de las Naciones Unidas en Colombia

Boletín de Noticias

Mayo 2023



Noticias destacadas

Visita de Directora UNMAS

Directora Ilene Cohn visitó Colombia para fortalecer el diálogo estratégico con el Gobierno y socios del sector de la acción contra minas

Fortaleciendo capacidades

UNMAS brinda talleres sobre acción contra minas a organizaciones humanitarias e instituciones públicas en Colombia.

ERM a personal humanitario

148 trabajadores humanitarios que trabajan en zonas afectadas por el conflicto reciben Educación en el Riesgo de Minas.

El impacto de las Minas Antipersonal en Colombia

Más de 12.300 víctimas de MAP/MSE registran las autoridades colombianas hasta marzo de 2023.

Firmantes de Paz entregan información sobre ubicaciones de 4.275 artefactos explosivos instalados durante el conflicto



Este proyecto cuenta con el apoyo de:



Noruega en Colombia
Real Embajada de Noruega en Bogotá

En la actividad participaron representantes de la Embajada de Noruega, Oficina del Alto Comisionado para la Paz (OACP), la Unidad de Implementación del Acuerdo de Paz, la Jurisdicción Especial para la Paz (JEP), el CNR Comunes, Misión de Verificación de la ONU en Colombia (UNVMC), UNMAS y organizaciones AICMA. Foto: UNMAS.

Información sobre las posibles ubicaciones de **4.275 Artefactos Explosivos (AE) instalados en cuatro departamentos de Colombia por excombatientes** de las FARC-EP en el marco del conflicto armado, fue entregada oficialmente el pasado 20 de abril a la OACP, en cumplimiento de lo acordado en el punto 3 del Acuerdo de Paz de 2016.

La información fue recopilada durante 2022 entre firmantes de paz y entregada por el Consejo Nacional de Reincorporación del Partido Comunes (CNR Comunes) en un evento realizado en el AETCR San José de Oriente ubicado en

la Vereda Tierra Grata, municipio Manaure, Cesar. Los datos recopilados facilitarán el despliegue de labores de desminado humanitario en territorios contaminados por AE.

UNMAS desarrolló la metodología de recolección de información, entrenó a los firmantes de paz que recopilaron los datos y brinda asistencia técnica al Mecanismo Tripartito conformado por el Gobierno de Colombia, CNR Comunes y las Naciones Unidas. El plan es extender el proyecto para recopilar más datos que tengan los firmantes de paz sobre áreas minadas en otras regiones del país.

Directora Ilene Cohn visitó Colombia para fortalecer el diálogo estratégico con el Gobierno y socios del sector de la acción contra minas



La directora Ilene Cohn (de negro) en una reunión con donantes del sector AICMA en Bogotá. También se reunió con el Alto Comisionado de Paz, Danilo Rueda, y representantes del Departamento Nacional de Planeación, Ministerio de Defensa, OACP AICMA, la UNVMC, la Coordinadora Residente de la ONU y organizaciones de AICMA. Foto: UNMAS.

La Directora Global de UNMAS, Ilene Cohn, visitó Colombia entre el 17 y el 19 de abril para reunirse con socios claves del sector de acción contra minas, donantes e instituciones de Gobierno con las que UNMAS colabora. Durante los tres días de visita, Cohn conoció a profundidad el trabajo que está realizando UNMAS en Colombia, y puso a

disposición del Gobierno Nacional las capacidades del programa para avanzar en sus iniciativas de Paz Total, en las cuales la acción contra minas tendrá un papel clave. La directora Cohn reiteró el respaldo a los proyectos que UNMAS Colombia pretende seguir desarrollando, especialmente los relacionados con los procesos de paz en Colombia.

UNMAS sigue fortaleciendo capacidades de organizaciones humanitarias y de acción contra minas en Colombia



Los talleres brindados por UNMAS hacen parte de la asistencia técnica que se facilita al sector AICMA. Foto: UNMAS.

Cumpliendo con nuestra misión de fortalecer las capacidades de los actores claves del sector de acción contra minas, el equipo de operaciones de UNMAS brindó ocho talleres entre enero y abril dirigidos a 82 personas, incluidas 21 mujeres, del Ministerio de Defensa, la Brigada de Ingenieros de Desminado Humanitario (BRDEH) del Ejército de Colombia, el Consejo Danés para Refugiados y HUMANICEMOS DH.

Los talleres fueron en temas como: Derecho Internacional Humanitario, Gestión de Calidad de operaciones de desminado, Técnica de Detección con Animales, Estudio No Técnico y temas de Género y Diversidad. Con estos talleres UNMAS fortalece las capacidades de funcionarios, actores humanitarios y personal de las organizaciones AICMA, para potenciar el impacto de sus labores en las comunidades.

El impacto de las Minas Antipersonal en Colombia

12,342 víctimas

registradas desde 1990 hasta el 31 de marzo de 2023.

Edad

Adultos
89.7%

Menores de edad
10.3%

609 víctimas

pertenecen a comunidades indígenas y afrocolombianas.

Sexo



667
5.4%



11,632
94.25%



43
0.32%

Condición

Muertos
19%

Heridos
81%

2 de cada 10 víctimas murieron. El resto fueron heridas o mutiladas.

Estatus

Fuerza Pública
59.5%

Civiles
40.5%

Aunque los datos acumulados desde 1990 muestran una mayor afectación entre la fuerza pública, desde 2019 alrededor del 60% de las víctimas cada año han sido civiles.

Trabajadores humanitarios que operan en regiones afectadas por artefactos explosivos reciben Educación en el Riesgo de Minas



Las organizaciones que requieran talleres de ERM, pueden escribir al correo: proteccioncontraminas@salahumanitaria.co

148 personas que hacen parte de organizaciones humanitarias que atienden a población en riesgo en departamentos afectados por el conflicto en Colombia, han recibido talleres de Educación en el Riesgo de Minas (ERM) por parte de las organizaciones que conforman el Área de Responsabilidad de Acción Contra Minas (AdR AcM) en 2023. Los ocho talleres fueron coordinados por UNMAS y se realizaron en Vigía del Fuerte (Antioquia); Barbacoas, Ipiales, Tumaco y

Pasto (Nariño); Cali (Valle del Cauca); y Bogotá. Con estos talleres **impartidos por la Corporación Paz y Democracia y UNICEF, Campaña Colombiana Contra Minas, Cruz Roja Colombiana, The HALO Trust y Pastoral Social**, personal humanitario de Médicos Sin Fronteras, Médicos del Mundo y la Misión de Verificación de la ONU, ahora conocen comportamientos seguros para evitar accidentes en caso de encontrar artefactos explosivos en sus labores.

Sobre UNMAS Colombia

Desde 2010, UNMAS brinda asistencia técnica a la autoridad nacional de acción contra minas de Colombia, ahora OACP AICMA, y a las organizaciones del sector para fortalecer las capacidades operacionales, compartiendo las mejores prácticas del sector de la acción contra minas a nivel global.

UNMAS trabaja en Colombia con el apoyo del **Fondo Multidonante de la ONU para el Sostenimiento de la Paz** en Colombia; y los Gobiernos de **Dinamarca, el Reino de Noruega y la República de Corea**, a quienes agradecemos sus contribuciones en 2023.



FONDO MULTIDONANTE DE LAS NACIONES UNIDAS PARA EL SOSTENIMIENTO DE LA PAZ

El equipo de UNMAS



Catalina Velásquez
Asociada de Programa

Catalina es abogada de la Universidad del Rosario con maestría en Derecho Internacional de los Derechos Humanos de la Universidad de Tilburgo, Países Bajos.

Ha trabajado con el Gobierno de Colombia en labores de adjudicación y restitución de tierras, y en la Unidad para las Víctimas en temas de reparación colectiva étnica. En 2018 brindó asistencia técnica a la OACP-AICMA sobre temas jurídicos y de cooperación internacional.

En noviembre de 2020 se unió a UNMAS como Asociada de Programa, rol desde el cual **trabaja en la formulación, implementación y monitoreo de los proyectos**, lo cual incluye la realización de informes a donantes y socios claves sobre el impacto de nuestras labores.

Desde enero de 2022 **también es líder del Área de Responsabilidad de Acción Contra Minas (AdR AcM)**, en representación de UNMAS, espacio de coordinación humanitaria conformada por las organizaciones del sector.



unmas.org/colombia